
	  

 
 
 

DIRECCIÓN GENERAL DEL ÁREA ACADÉMICA DE CIENCIAS DE LA SALUD 
COMISIÓN ESTATAL DE EVALAUACIÓN Y REDISEÑO DEL PLAN DE 

ESTUDIOS DE LA LICENCIATURA EN PSICOLOGÍA	  
 Minuta de Trabajo  No. 4 

 

Información del Proyecto 
Fecha: 29 abril 2013	  
 

Clave: Comisión, evaluación 
y rediseño de plan curricular  

Descripción: Cuarta reunión estatal de 
la comisión  

Hora de inicio: 11:00 a.m. Hora final: 14:30 p.m. 
Lugar:  Facultad de Psicología- Xalapa Adm. Proyecto: Dirección General del Área de 

Ciencias de la Salud  
Objetivos: Establecidos en la orden del día  
 

	  

Asistentes/Agenda/Acuerdos	  sobre	  el	  Proyecto	  
Nombre del asistente: Correo  Cargo/Comisión/ Región Firma 

Mtra. Martha Elena 
Aguirre Serena 

maraguirre@uv.mx Directora/Veracruz  

Mtra. Mercedes Margarita 
Méndez Flores 

mmendez@uv.mx Directora/ Poza Rica  

Mtro. Francisco Bermúdez 
Jiménez 

fbermudez@uv.mx Coordinador MEIF y 
Rediseño/Poza Rica 

 

Dr. Rodolfo Delgadillo  rdelgadillo@uv.mx Coord. De la Academia de 
Educación/ Veracruz 

 

Mtro. Cecilio Juárez 
Osorio 

cjuarez@uv.mx Secretario de Facultad/ 
Veracruz 

 

Dra. Rossana Bigurra de la 
Hoz 

rbigurra@uv.mx Coord. De Academia 
Educación/ Xalapa 

 

Mtro. Mauricio Aguirre 
Serena 

maaguirre@uv.mx Coordinador General de la 
Comisión Estatal  de 
Rediseño Curricular 

 

Mtro. Juan Grapain 
Contreras 

jgrapain@uv.mx Director/ Xalapa  

Mtra. Zahira Zárate 
Cabrera 

zzarate@uv.mx Secretaria de Facultad/ 
Xalapa 

 



Mtra. Rebeca Hernández 
Arámburo 

rhernandez@uv.mx Coord. De Academia 
Formación Terminal/ Xalapa 

 

Mtra. Haideé Velázquez 
Medina  

havelasquez@uv.mx Coord. De Academia 
Iniciación a la disciplina/ 
Xalapa 

 

Mtro. Agustín Aguirre 
Pitalua 

aaguirre@uv.mx Miembro del Comité estatal 
para el rediseño del plan de 
estudios/ Xalapa 

 

Mtra. Esther Alcalá Garza ealcala@uv.mx Miembro del Comité estatal 
para el rediseño del plan de 
estudios/Xalapa 

 

Mtro. Sergio Ezequiel 
Alvarado Ruiz 

salvarado@uv.mx Coord. De Academia 
Comunidad/ Xalapa 

 

Dr. Raúl Carvallo Castillo rcarvallo@uv.mx Coord. De Academia 
Organizacional/ Xalapa 

 

Ref. Agenda Propuesta 
00 Bienvenida por parte del Mtro. Juan Grapain Contreras 
01 Pase de asistencia 
02 Lectura de la minuta anterior 
03 Presentación de objetivos de la reunión de trabajo 
04 Presentación de avances de cada región. Xalapa, Veracruz, Poza Rica 
05 Sesión de comentarios y retroalimentación 
06 Toma de acuerdos 
 PROCESO: 

El Mtro. Mauricio Aguirre comenta sobre la línea del tiempo que inicia como una propuesta 
de Poza Rica y que él le ha dado seguimiento y hace una propuesta. Además comenta que 
en el Congreso Universitario se resaltó la importancia de la actualización de los programas 
y planes de estudios. 
 
Se propone que la participación para la presentación de avances sea por orden de categoría. 
Inicia Poza Rica, presentando un instrumento cuestionario para los estudiantes,  que aborda 
la Organización del proceso de Inducción, relacionado a la categoría 1. La Mtra. Martha 
Elena Aguirre comenta que no se deje pasar la idea de conceptualizar cada indicador para 
tener claro que significa y todos tengamos una misma idea y pregunta si existe para este 
instrumento esa conceptualización. El Mtro. Francisco Bermudez contesta que sí.  
 
El Dr. Rodolfo Delgadillo apunta que hemos enfrentado la dificultad de que los indicadores 
son interpretados de diferentes maneras. El Mtro. Mauricio Aguirre,  señala que existe un 
glosario que ayuda a hacer la conceptualización y que es muy importante  documentar 
como ocurren los procesos en la realidad y si estaban previstos o no en el MEIF.  
 
En relación al instrumento presentado por el Mtro. Franciasco Bermúdez, se comenta que 
el reactivo 2.3 parece no ser útil porque todos contestarán que no.  
 
El Mtro. Agustín Aguirre interviene para comentar que la conceptualización tiene utilidad, 
sin embargo los criterios  de evaluación deben definirse y además comenta que estar 
discutiendo sobre cada pregunta nos puede llevar a no tomar acuerdos y que lo importante 
es determinar una forma de trabajo. El Dr. Rodolfo Delgadillo señala que se debe tomar en 
cuenta el número de ítems para evitar un gasto excesivo de recursos de todo tipo. Hay 
consenso en esa temática. 



 
El Mtro. Mauricio Aguirre interviene comentando que la programación académica se está 
realizando desde administración escolar sin tomar en cuenta las necesidades de las 
trayectorias académicas y sus perfiles diferenciados. Y la Mtra. Martha Elena Aguirre 
comenta que no toda la información se obtendrá de cuestionarios;  que hay fuentes como 
el sistema de tutorías y el ESI que también brindan información, tomando en cuenta que a 
veces las bases de datos no son confiables porque los estudiantes no contestan de manera 
seria. 
 
Con la categoría 2 participa Xalapa presentando el trabajo de academias. La Mtra. Rebeca 
Hernández comenta acerca de la competencia docente. El Dr. Rodolfo Delagadillo apunta 
hacia las competencias básicas como el inglés y la Tic´s.  
 
La Mtra. Martha Elena Aguirre pregunta si no es suficiente con la evaluación de consejo 
técnico y los estudiantes para evaluar el desempeño docente.  Las maestras de Xalapa 
comentan que en efecto la información está presente pero que no siempre  la 
sistematizamos.   Se comenta sobre el tiempo y trabajo que se requiere para compilar la 
información de las bases de datos. El Mtro. Agustín Aguirre dice que se debe determinar 
cómo cada indicador  está impactando en la operación del programa. El Mtro. Juan Grapain 
comenta que,  un camino puede ser el contraste de los procesos entre  lo ideal y lo  real  y 
en qué medida tenemos las condiciones para apegarnos a los procesos tal y como se plasma 
en los estatutos y documentos que rigen la operación del programa. 
 
El Mtro. Mauricio Aguirre recuerda que estamos evaluando la operación del programa. Y 
señala que el modelo de evaluación fue hecho antes de algunos procedimientos como 
proyecto aula y la preinscripción e inscripción línea. La academia de Xalapa presenta 
instrumentos  que también son extensos. 
 
“La idea es comprender la lógica con la que se está trabajando en cada región”. Propone el 
Dr. Rodolfo Delgadillo, y caminar hacia una uniformidad y  llegar al acuerdo de socializar los 
instrumentos y documentos que existen en cada región agregando el procedimiento  para 
llegar a estos resultados. 
 
Se comenta acerca de la discrepancia entre los planes de estudios realizados por objetivos 
con programas de estudios hechos por competencias. Y que las Experiencias Educativas no 
fomentan competencias, fomentan unidades de competencia. 
 
La participación de Veracruz acerca de la categoría 4.  Inician comentando que se debe 
revisar los indicadores y hacer una valoración, acerca de los indicadores que son necesarios 
y los que no lo son. Ellos presentan una tabla de categoría con sus indicadores  y la 
definición  y de ahí se derivan las preguntas, señalando cada fuente de información. Su 
propuesta sigue con una fase de agrupamiento de los instrumentos por fuente de 
información. Y después con las preguntas diseñadas pensar en el formato del instrumento. 
El elemento faltante dice el Mtro. Agustín Aguirre sigue siendo con qué criterios se 
interpretará la información.   
 
CONCLUSIONES  
El Mtro. Mauricio Aguirre comenta que observa que tenemos diferentes niveles de avance y 
el trabajo será conjuntar las observaciones, sistematizarlas y socializar. Insiste en ajustar el 
cronograma.  



El Mtro. Agustín Aguirre propone invitar a alguien externo especializado en el rediseño de 
planes de estudios. Concretamente a la Dra. Citlally Castro. 

Ref. Acuerdos/Pendientes Producto Fecha de cumplimiento 
01 Verificar	  si	  todos	  los	  

indicadores	  aplican	  o	  no	  
para	  ser	  evaluado.	  En	  el	  
sentido	  de	  si	  impacta	  o	  no	  
en	  la	  operación	  del	  plan,	  
cada	  región	  esta	  facultada	  
para	  decidir	  sobre	  la	  
pertinencia	  de	  los	  
indicadores	  a	  evaluar	  o	  para	  
incorporar	  otros	  que	  sean	  de	  
utilidad.	  	  
 

  

02 Cuidar	  la	  redacción	  de	  las	  
preguntas	  o	  reactivos.	  Que	  
sean	  preguntas	  cerradas.	  	  

	  
 

  

03 Socializar	  los	  documentos	  
que	  se	  presentaron	  en	  esta	  
reunión	  
 

  

04 Señalar	  el	  número	  de	  
indicador	  en	  los	  
instrumentos	  
 

  

05 El	  Mtro.	  Mauricio	  Aguirre	  se	  
compromete	  a	  reunir	  las	  
observaciones	  y	  avances	  de	  
esta	  reunión	  y	  publicarlo.	   

  

06 Los	  directores	  discutirán	  si	  
es	  viable	  y	  pertinente	  la	  
invitación	  al	  experto	  
externo.	  

  

07 Fecha	  proxima	  de	  reunión	  
de	  la	  comisión	  estatal	  	  

Viernes	  17	  a	  las	  10	  
a.m.	  en	  Veracruz.	  De	  
10:00	  a	  14:00	  y	  de	  
16:00	  a	  19:00	  	  
Objetivo	  tener	  los	  
instrumentos	  
terminados.	  

 

  

	  


